

# Informe anual IELDE 2025/26: “Más de cuatro décadas de pobreza estructural en Salta (1980-2022)”

Instituto de Estudios Laborales y del Desarrollo Económico  
Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales  
Universidad Nacional de Salta



El Instituto de Estudios Laborales y del Desarrollo Económico (IELDE) de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales (FCEJyS) de la Universidad Nacional de Salta (UNSa) presentó el nuevo Informe anual sobre pobreza, desigualdad y desarrollo 2025/26, denominado *Más de cuatro décadas de pobreza estructural en Salta (1980-2022)*.

Fue elaborado por un equipo de docentes e investigadores con una destacada trayectoria en el estudio de la pobreza y la desigualdad. La dirección estuvo a cargo de Jorge Paz, investigador del CONICET y profesor de la UNSa, quien coordinó el trabajo general. Lo acompañaron Carla Arévalo, también investigadora del CONICET, profesora de la UNSa y actual directora del IELDE, y Carolina Piselli, docente-investigadora de la UNSa y directora a cargo del Instituto. El equipo se completa con Hugo Rossi, investigador del IELDE y profesor de la UNSa; Agustín Araki, investigador del CEPED-UBA y consultor del Banco Mundial; y Juan Carlos Cid, ex director de Estadísticas Provinciales y profesor de la UNSa. En conjunto, este grupo aporta miradas complementarias desde la investigación académica, la docencia universitaria y la gestión pública, fortaleciendo la solidez del diagnóstico presentado.

## Dé que trata el Informe

De acuerdo al resumen elaborado por el instituto, se trata de un diagnóstico actualizado de la pobreza y la desigualdad en la Argentina, con especial énfasis en el Noroeste Argentino y, particularmente, en la provincia de Salta. A partir de diversas fuentes de datos —censos, encuestas de hogares y registros administrativos— se analiza la evolución de la pobreza por ingresos, las privaciones no monetarias y la desigualdad de ingresos. Además, se presenta una nueva medida de pobreza integrada que combina estas dimensiones.

El principal hallazgo tiene dos aspectos. Por un lado, la buena noticia es que la pobreza estructural severa —entendida como la persistencia de privaciones en condiciones materiales de vida— ha demostrado una reducción constante en los últimos cuarenta años. A diferencia de la pobreza por ingresos, su descenso fue sostenido a lo largo de las décadas, reflejando avances en infraestructura básica, educación y acceso a los servicios. Por otro lado, la mala noticia es que, pese a esta mejora, los niveles actuales siguen siendo muy elevados: en Salta todavía afecta a más de medio millón de personas y, a nivel nacional, a millones de habitantes.

Asimismo, el informe advierte que la desigualdad permanece en niveles altos y con profundas diferencias regionales, lo que plantea la necesidad



de diseñar políticas diferenciadas según territorio y nivel de gobierno. También se destaca que, al considerar la pobreza integrada, más de la mitad de la población argentina reside en hogares pobres. Estos resultados reafirman la urgencia de mantener la pobreza estructural como un eje prioritario tanto en la investigación como en la agenda de las políticas públicas.

### Hallazgos principales

El Dr. Jorge Paz, director del estudio, explicó que el informe elaborado anualmente por el IELDE está estructurado en cuatro bloques: actualización de cifras de pobreza, desigualdad económica, ingreso per cápita de Salta y una comparación con el contexto nacional.

En relación con la pobreza estructural, aclaró que no se trata únicamente de la falta de ingresos, sino de la persistencia de privaciones básicas vinculadas a la vivienda, el acceso a la educación, la salud, el saneamiento, la calidad de los materiales y el hacinamiento. Según los resultados, el 40% de la población salteña presenta al menos una de estas privaciones y un 17% se encuentra en situación de privaciones severas, es decir, en condiciones de mayor gravedad.

La Dra. Carla Arévalo destacó que la pobreza estructural en Salta se redujo a la mitad en las últimas décadas, pasando de un 80% a un 40%. La mayor caída se registró entre los años 2001 y 2010, en estrecha relación con las políticas de obra pública. No obstante, advirtió que los niveles actuales aún son elevados.

El estudio también señala profundas desigualdades territoriales. Mientras que en el aglomerado Capital y municipios aledaños el 42% de la población es pobre, en el interior provincial el índice asciende al 63%, lo que marca una diferencia muy significativa. El panorama es todavía más crítico en el Chaco salteño: allí se concentran los índices más elevados de pobreza estructural y, en el departamento de Rivadavia, casi la mitad de la población atraviesa privaciones severas.

El informe incorpora además un análisis sobre mortalidad infantil. Aunque técnicamente se mide hasta el primer año de vida, en este caso se amplió el rango hasta los cinco años para abarcar un universo más representativo. En Salta, 12 de cada 1.000 niños y niñas mueren antes de los cinco años. Un dato alentador es que el vínculo entre pobreza y mortalidad infantil se quebró: en 2010, los departamentos más pobres eran los que registraban mayor mortalidad; en 2022, esa relación dejó



de observarse.

Otro aspecto relevante se encuentra en el ámbito educativo: casi tres de cada diez alumnos de nivel primario no logran comprender un texto, lo que revela dificultades persistentes en el acceso y la calidad de la enseñanza.

En materia de ingresos, la brecha es notoria: en la ciudad de Salta el salario promedio resulta un 60% más alto que en el interior provincial. A nivel nacional, el ingreso per cápita de la provincia se ubica un 50% por debajo del promedio argentino.

En términos generales, más de 765.000 personas viven actualmente en condiciones de pobreza en la provincia, lo que evidencia la magnitud del problema y la urgencia de atender las desigualdades sociales y territoriales.



## **Un informe para comprender y transformar**

En definitiva, el informe no solo ofrece un recorrido histórico de más de cuatro décadas sobre la pobreza y la desigualdad en la Argentina, Salta y sus departamentos, sino que también se constituye en una herramienta fundamental para comprender las transformaciones sociales y territoriales de la región. El procesamiento de más de 20 mil millones de datos provenientes de censos y encuestas nacionales le otorga un carácter único y lo convierte en una de las investigaciones más exhaustivas en la materia. Este trabajo reafirma la importancia del Instituto de Estudios Laborales y del Desarrollo Económico de la Universidad Nacional de Salta como un espacio de producción de conocimiento riguroso y de referencia nacional, capaz de aportar evidencia valiosa para el diseño de políticas que apunten a una sociedad más equitativa e inclusiva.



**Para acceder al informe completo, ingresar a:**

<https://www.economicas.unsa.edu.ar/ielde/archivos/actInvestigacion/2025-09-22-Mas-cuatro-decadas-pobreza-estructural-Salta.pdf>